Muerte y resurrección: la nueva obra monumental de Paz Lira

Tras exhibiria en el Museo de Bellas Arte, Paz Lira (1955) decidió dejar "Palimpsesto" en su taller de calle Marín. Pensó que sus sucesores verían qué hacer con esa obra de grandísimas dimensiones y, sin darie vueltas, la abandonó. A su suerte, a la lluvia, la temperatura y la humedad. Ahora, diecisieta ridos después y en medio de la pandemia, la trato de su nuevo trabajo, en vez de los materiales que sueleocupar elementos en desuso —naturales o artificiales—que recolecta en basurales. "Cuando me reencontré con esta antigua obra, estaba llena de hongos, mojada, en franco deterioro, ¡Piu tan despendidal Pero ahora, al llevarla a mi otto taller, donde he trabajado durante el confinamiento, sentí que podás sacarle mucho provecho", dice.

siones, conformada por 26 módulos de 1,2 por 2 metros, que la artista conformó al frag-mentar "Palimpsesto". En to-tal, son más de 62 metros cuatal, son más de 62 metros cua-drados, que se expondrán a partir del 11 de noviembre en Lo Matta Cultural. Ernesto Muñoz es el curador. Paz Lira compuso este nue-vo trabajo, sus texturas e imá-genes a través de una sucesión

A partir de un antiguo trabajo suyo, que prácticamente estaba en estado de putrefacción, la artista confeccionó "Alteridad". La base de esta obra radica en la alquimia. Será expuesta en Lo Matta Cultural desde el 11 de noviembre.



Esta obra, imponente en la sala de Lo Matta Cultural, le tomó a Paz Lira más de un año de trabajo. "Lo que queda de Palimpsesto es una reminiscencia. Se perdió de rópinal, algo muy difficil, porque hay un proceso afectivo en cada construcción. Nunca habia reciclado mi obra", afirma la artista.

de reacciones químicas. Usó, entre otors materiales, centra, carbón, titanio y un gel de alquitrán transparente, y ubicó los trozos de su antigua obra sobre bastidores de lino. Para las intervenciones, creó moldajes, como una especie de vaciado. No hay aquí utilización de pinceles. "Como esto se trató de los químicos y su acción, debir i regulando el trabajo de acuerdo con lo que veía; por ejemplo, en il a temperatura y el sol de cada día. En una pormada misma forma que en un día mubalado. Y así fui componiendo. Creo que consegu unas treinta texturas distintas. Es que cada vez me entusiasma forma que en un día mubalado. Y así fui componiendo. Creo que consegu unas treinta texturas distintas. Es que cada vez me entusiasmaba más".

Este rescate y resurrección llevan a Lira a hablar de temas de fondo, ligados a la actualidad chilena y mundial: "Esta obra es destrucción, pero para construir algo nuevo. Es como lo que está pasando en el país, construir para empezar una función política y la pandemia. Al final de la obra hay médius negros que hablan de la incertifulumber que vivimos. Por ejemplo, frente al coronavirus. Es un llamado a reflexiony.

nar sobre nuestra existencia. La madre tierra se enojó".

¿LO DIGO BIEN?

"Hay que mejorar las condiciones económicas y remuneracionales"

El neologismo remuneracional no se justifica, pues existe en

respañol el adjetivo remunerativo, -a, 'que remunerat. El adjetivo cr no aporta ningún valor semántico diferente.

Hipoxemia D Hipoxemia Entre los términos técnicos que han circulado en la pandemia está hipoxemia, 'déficit de oxígeno en un organismo'. Los médicos emplean frecuentemente hipoxía, que significa lo mismo. Se ha escuchado estos días en la escuchado estos dias en la televisión como palabra común: "Los adultos mayores no pueden permanecer en casa con hipoxemia".

INSTITUTO DE CHILE:

Eligen a Iván **Jaksic** como secretario general

general

El reciente premio nacional de Historia y miembro de número de la Academia Chilena de la Leugua, Iván Jasisc, fue elegido de manera de acuara de secretario general del Instituto de Ohia, creado en 1964 con el objetivo de proporeso y la difissión de latera, las ciencias y las bellas artes. Jasiscus y las bellas artes. Jasiscus y las bellas artes. Jasiscus y las superantes y las una composición de la consecuencia del la consecuencia de la consecuencia de la consecuencia de la consecuencia del la conse

A 120 AÑOS DE SU MUERTE:

Publican tres ensayos tempranos de Nietzsche

"Contra la verdad" (Rara Avis) reúne en castellano y alemán tres textos en los que ya se anuncia al filósofo que dirá que Dios ha muerto y el desierto avanza

FRIEDRICH NIETZSCHE

"En algún rincón alejado del universo centellante, perdido entre incontables sistemas solares, hubo
una vez un astro en el que animales inteligantes inventaron el conocimiento. Este fue el minuto más soberbio y
alaz de la historia universal; pero en
definitiva, fue tan solo un minuto.
Tras unes pocos suspiros de la naturaleza, el astro se congelo y los animales.
Con esa fábula comienza Friedrich
Nietzsche (B844-1900) su ensayo "Soter esta de la vertada" (B872) su ensayo "Soteverdad y mentira en sentirio extramoral". Es un breve escrito de 1873,
cuando el filósofo tenía 28 o 29 años,
ahora reunido en un volumen con
"Sobre el padras de la vertada" (1872) y
"La relación de la filosofía alemana
con una cultura schopenhaueriana"
(1872); todos bajo el título "Contra la
verdad" (Rara Avis, S14-000).
La edición es bilingue y revela los
primeros pasos de este filósofo en su
lucha contra la verdad. En esos años,
Nietzsche era un joven y adealtatado
profesor de filologia en la Universido con el
pessim sum de Schoper de
Wagner. Habra publicado
su primer libro, "El nacimiento de la tragedia",
donde postula como fuerzas de la realidad el caos
su filósofía, el na tragedia ática.
De ahí la grandeza de esta:
lacer frente al dolor de la
vida sin negario, al contrario, haciéndolo bello, haciendolo arte.
La verdad o la mentira, el bien y el mal,
según el, en la tragedia ática.
De ahí la grandeza de esta:
lacer frente al dolor de la
vida sin negario, al contrario, haciéndolo bello, haciendolo arte.
La verdad y la mentira, el bien y el mal,
son un velo que pomenos sobre la reasiona un velo que pomenos sobre la reasiona coultar el fondo irracional que hay

ocultar el fondo irracional que hay tras la conciencia. La inteligencia tra-baja fingiendo, creando ficciones, y los seres humanos, esos seres inteligentes de la fábula del comienzo, somos "su-jetos artisticamente creadores" que hemos olvidado que lo somos. En esas ideas se descubre al filósofo que, ya retirado de la docencia por su



Nietzsche, airededor de 1875.

mala salud, enemigo de Schopenhauer y Wagner, dirá que Dios ha muerto y que lo matemos nosotros, que el desierto crece, que viene el nihilismo; frente al cual imaginará, como salida, a un ser humano, un superhombre, que, porque acopte el coso, el sinsentido, so esentido, "Casi ya dos milenios y ni un solo dios nuevo!" escribirá en 1888.

En su ensayo sobre la verdad y mentira, Nietz-sche distingue entre el ser humano racional, que se protege de la desgracia como conceptos y abstracciones, y el intuitivo. Este, como una máscara de rassegos dignos y proporcionados, y no grata ni altera se diguerante de la desgracia una profunda nube tormentos as ecierne sobre el, se envuelve en su abrigo y camina con pasos lentos bajo la tormenta".

El 3 de encre de 1889, en Turín, en su amada Italia, Nietzsche vio a un hombre que azotaba a un caballo, porque, exhausto, se negaba a avanzar. El filósofo se interpuso, abrazó al animal del cuello y lloró: fue el colapso definitivo de su salud, de su menter pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de su mater pasó los siguientes años en sanatorios y al cuidado de

SE ESTRENARÁ TRAS LA PANDEMIA:

Dos argentinos componen el primer musical inspirado en Maria Callas

Eduardo H. Román y Gabriel Mores son el autor y el compositor, respectivamente, de "All about Callas", un proyecto que espera debutar en Broadway y Buenos Aires.

JANA ATTORIO MUÑOZ H.

Jay películas, documentales, biografías y el libreto para una so la artista Marina Abramovic estrenó en Múnich una performance Irica, "Seven deaths of Maria Callas". Pero no existía un musical: "¡Una persona de la música y no tiene un musical! Era algo muy loco", dice desde Miami el darmaturgo y guionista Eduardo H. Román, autor del texto de "All about Callas", que y está termiando y que cuenta con música de Gabriel Mores, compositor, cantante y director, nieto del famoso Marianito Mores, figura del tango trasandino.

La obra, si bien ya está lista, aún no tiene fecha de estreno, producto de la pandemia, pero la idea es que sea en forma paralela en Broadway yen Bue-

La obra, si bien ya está lista, aún no tiene fecha de estreno, producto de la pandemia, pero la idea es que sea en forma paralela en Broadway y en Buenos Aires.

Para Román, "hablar de Maria Callas no es hablar solo de la diva del bel canto, de 'La Divina', la mayor exponente de la ópera del siglo XX. Hablar de Maria Callas no es hablar solo de la diva del bel canto, de 'La Divina', la mayor exponente de la ópera del siglo XX. Hablar de Maria Capanda es hablar en sí de la tragedia griega, porque Maria es en esencia la representante de la tragedia griega; tuvo una mala relación con su madre y con su hermana; también sintió el abandono de su padre; se casó con un hombre 30 años mayor, pero nunca es sintió realmente amada... A eso se agregan sus pasiones, sus amores, sus execsos, su tórrido romance con Onassis y su final. Todo eso hace de ella una figura fascinante para reflejarla en un musical".

"UNA HISTORIA QUE HA MARCADO LA HISTORIA"

Para la música de este espectáculo, Román pensó en Gabriel Mores, "por su talento como músico, cantante y comtanto en Carlo de Ca



El dramaturgo y guionista Eduardo H. Román y el co



La escenografía del musical será de Derek McLane, premiado diseñador de Broadway.

que ha marcado la historia. Eduardo hi-

que ha marcado la historia. Eduardo hizo un enorme trabajo de investigación
biográfica; leyó seis o siete biográfica;
cruzó datos, desechó lo que no servía.
Te puedo asegurar que tenemos un
guion extraordinario, 17 yo tuve el privilegio de hacer la musical Ha cobrado
un vuelo increbibe".
Román relata que hasta su casa en
Miami han llegado productores de Nueva Yorfy Chicago interesados en poner
el musical en escena, "Ellos de inmediatos econectaron on Callas a través de la
música. All abour Callas está prevista
podo los mecados, aunque al comienzo
tenámos pensado estrenarla en Argentina. Ahora eso está detenido, pero una

vez que todo se normalice iremos ade-lante. Nuestro productor de Broadway confía tanto en este musical que piensa invertir para hacerlo también en Argen-tina. Es la primera vez que sucede que Broadway ponga dinero, inversión y maquinaria en un país como Argentina, gran plaza para los musicales".

"ELLA EXCEDIÓ EL LÍMITE DE LA MÚSICA"

Gabriel Mores explica que el trabajo Gabriel Mores explica que el trabajo de hacer un musical es arduo y debe ser profundo. "Hablamos de 30 canciones aproximadamente, y en esta obra en particular el objetivo número uno es dar con Callas a través de la música y emocionar. Mi abuelo, Marianito Mores, decía que el artista está a servicio de la expresión: una frase que no se me borra de la cabeza, y que se me hace muy clara escuchando a Maria Callas. Ella se el mejor ejemblo de lo que se suna inférmete nues como la del pode se su ma inférmete nues como la del pode se suna inférmete nues con-

do a Maria Callas. Ella es el mejor ejem-plo de lo que es una intérprete, pues co-mo artista excedió el límite de la música. Además, en una gran actriz. Pienos que el texto y la partitura de este musica les-rán a la altura de la propia Callas". Eduardo Román termina diciendo que él ve a Maria "no solo en el texto y en la música, también en la idea de la puesta y de la escenografía. Hay que sa-ber que la escenografía. Hay que sa-ber que la escenografía será de Derek McLane, premiado diseñador de mu-chos de los musicales más respetados de Broadway, como "Moulin Rouge', 'Be-autiful', 'Grease' y tantos otros".